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Die indirekte Rede und der Konjunktiv 
 

Der Konjunktiv I wird mit dem Infinitiv eines Verbs gebildet, an das die Konjunktiv-Endungen gehängt werden (siehe unten). 

- Früher galten folgende Regeln für den Gebrauch des Konjunktiv in der indirekten Rede: Wenn die Formen des Konjunktiv I mit denen des Indikativ identisch sind, werden sie durch die entsprechenden Gegenwartsformen des 

Konjunktivs II ersetzt. Ist der Konjunktiv II mit dem Präteritum identisch, wird meist mit „würde + Infinitiv“ formuliert. 

- Heute benutzt man praktisch nur noch die 3. Person Singular des Konjunktiv I (ausser bei den Modalverben und den Hilfsverben). Als Ersatzform dienen der Konjunktiv II und zwar meistens -  besonders in der Umgangssprache – 

die „würde-Form“. Vor allem der Konjunktiv I der 2. Person Singular und Plural gilt als veraltet. 

- Sogar die eindeutigen Konjunktiv I-Formen werden heute manchmal ersetzt (komme/käme/würde kommen; habe/hätte; werde/würde; seien/wären etc.) Sie stehen in dieser Tabelle in Klammern (… ).  

Regelmässige Verben 

Konjunktiv I Präsens Indikativ Präsens  Konjunktiv II Präsens Indikativ Präteritum Früher gebräuchliche Formen1 Heute gebräuchliche Formen  

ich mache  = ich mache  ► ich machte = ich machte ► ich machte / ich würde machen  ich machte / ich würde machen  

du machest ≠ du machst        ► du machest   du machtest / du würdest machen 

er mache   er macht    =    ► er mache    er mache  / (er würde machen) 

wir machen = wir machen ► wir machten = wir machten ► wir machten / wir würden machen wir machten / wir würden machen 

ihr machet ≠ ihr macht        ► ihr machet    ihr machtet / ihr würdet machen 

sie machen = sie machen ► sie machten = sie machten ► sie machten / sie würden machen sie machten / sie würden machen 
 

Unregelmässige Verben 
Konjunktiv I Präsens (Indikativ Präsens)  Konjunktiv II Präsens Indikativ Präteritum Früher gebräuchliche Formen1 Heute gebräuchliche Formen2 

ich komme = ich komme ► ich käme  ≠ ich kam  ► ich käme    ich käme / ich würde kommen 

du kommest ≠ du kommst       ► du kommest   du käm(e)st / du würdest kommen 

er komme  ≠ er kommt        ► er komme    er komme / (er käme / er würde kommen) 

wir kommen  = wir kommen ► wir kämen  ≠ wir kamen  ► wir kämen    wir kämen / wir würden kommen 

ihr kommet ≠ ihr kommt        ► ihr kommet   ihr käm(e)t / ihr würdet kommen 

sie kommen = sie kommen ► sie kämen  ≠ sie kamen  ► sie kämen    sie kämen / sie würden kommen 

 

Hilfsverben, Modalverben und einige andere Verben 
   sein   haben   werden   Modalverben   

ich   sei   hätte   würde   müsse (müsste)   könne 

du    sei(e)st   hättest (habest)  würdest (werdest)  müsstest (müssest)   könntest (könnest) 

er    sei   habe   werde   müsse    könne 

wir    seien   hätten   würden   müssten    könnten 

ihr    seiet   hättet   würdet   müsstet    könntet 

sie   seien   hätten   würden   müssten    könnten 

rot = K I      
blau = K  II    
schwarz: 
möglich                  
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Die Vergangenheitsformen des Konjunktiv I 

 

Es gibt nur eine Vergangenheitsform im Konjunktiv I, allerdings muss man zwischen den Verben, die das Perfekt mit „haben“ und den Verben, die das Perfekt mit „sein“ bilden unterscheiden (wie beim Konjunktiv II). 

Die Formen in Klammern ( ) werden auch benutzt 

   

  
   Indikativ     Konjunktiv I-Formen und Ersatzformen 

Präteritum   ich kam 
Perfekt   ich bin   gekommen  ich sei, du seiest, er sei, wir seien, ihr sei(e)t, sie seien   gekommen 
Plusquamperfekt  ich war   gekommen   
 
Präteritum   ich machte  
Perfekt   ich habe  gemacht   ich hätte, du hättest, er habe, wir hätten, ihr hättet, sie hätten   gemacht 
Plusquamperfekt  ich hatte  gemacht     
 
   Indikativ mit Modalverb 
 
Präteritum   ich musste  machen 
Perfekt   ich habe   machen müssen  ich hätte, du hättest, er habe, wir hätten, ihr hättet, sie hätten   machen  müssen 
Plusquamperfekt   ich hatte   machen  müssen   

 
 

Das Passiv im Konjunktiv I 

    

   Indikativ     Konjunktiv I-Formen und Ersatzformen 

Präsens   ich werde     ich würde     
   du wirst     du würdest 
   er wird     er werde     
   wir werden operiert   wir würden       operiert 
   ihr werdet     ihr würdet 
   sie werden    sie würden  
   Sie werden    Sie würden 

Präteritum   ich wurde  operiert   
Perfekt   ich bin operiert worden   ich sei, du seiest, er sei, wir seien, ihr sei(e)t, sie seien   operiert  worden   
Plusquamperfekt  ich war operiert worden   
_____________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 
   Indikativ mit Modalverb 
 
Präsens   ich muss   operiert werden  ich müsste, du müssest, er müsse, wir müssten, ihr müsstet, sie müssten   operiert  werden 
 
Präteritum   ich musste  operiert werden 
Perfekt   ich habe   operiert werden müssen ich hätte, du hättest, er habe, wir hätten, ihr hättet, sie hätten   operiert  werden  müssen 
Plusquamperfekt  ich hatte   operiert werden müssen 
 

Alle anderen Formen (z.B. Futur I) können Sie von den Formen oben ableiten. 


